

El Eco de la Comarca

PERIÓDICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA REGIÓN

Año III. - Núm. 94

Redacción y Administración:

Calle San Antonio, 27, 2.º

Amposta 3 Septiembre de 1916

Precios de suscripción:

150 pesetas trimestre

Anuncios y comunicados

a precios convencionales

Próxima labor parlamentaria

Cerrado el Parlamento, con motivo del conflicto que surgió con la huelga ferroviaria, antes de la fecha en que habrían impuesto la suspensión de las sesiones, las imperiosas vacaciones del verano, y pendientes de solución una porción de problemas que afectan hondamente a la vida misma del país; se hace indispensable que las Cámaras reanuden prontamente sus tareas, ya que las actuales circunstancias exigen una inmediata y adecuada solución de aquellos problemas.

El Gobierno, percatándose, como no podía menos, de esta necesidad, ha declarado recientemente por boca de su Presidente el Conde de Romanones, en San Sebastián, que el Parlamento reanudará sus sesiones en el presente mes, probablemente el día 20.

Mucho nos congratulamos de esta decisión porque entendemos que, si siempre es necesario que en el régimen constitucional que regula nuestra vida, política, el Gobierno actúe con la colaboración de las Cortes, es esto indispensable ahora por exigirlo, no sólo los problemas que de ordinario tienen relación con la vida del Estado, sino los más importantes, graves y trascendentales surgidos de la guerra europea.

¿Por donde comenzará la labor parlamentaria? Difícil es asegurarlo, pero es de presumir que el Gobierno procurará sacar a flote los proyectos del Ministro de Hacienda presentados en la anterior etapa parlamentaria, y más que todo los que ha elaborado durante el periodo de suspensión de las sesiones. Algunos avances ha publicado la prensa diaria sobre tales proyectos, pero juzgamos que no tienen fundamento porque ninguna noticia oficial se tiene de los mismos. De todas suertes, son tan altos los prestigios y el elevado concepto que merece el talento del Sr. Alba, que es creencia general que éste presentará una obra completa que implicará una radical transformación en nuestra Hacienda, emulando y aún superando la del ilustre Villaverde, de imperecedero recuerdo.

Pero, la obra del Ministro de Hacienda no puede concretarse únicamente a la parte meramente financiera. Hay otros problemas que están a la orden del día, relacionados con las subsistencias y el acrecentamiento de la potencialidad económica del país, que están íntimamente enlazados con la política financiera, cuyos problemas habrá de resolver el Ministro de Hacienda con la cooperación de sus colegas, especialmente los de la Gobernación y Fomento.

Por último habrá de presentarse a las Cámaras el proyecto de reorganización militar elaborado por el Ministro de la Guerra, por el que trata de resolverse este problema de inaplazable solución. En otro lugar de este

número nos ocupamos de dicho proyecto, que, modificado en algunos puntos, sobre todo en la parte económica, creemos que puede satisfacer cumplidamente la necesidad por todos sentida de dar a nuestro Ejército una organización adecuada a la potencia económica del país y a lo que exige la defensa nacional.

Copiosa habrá de ser como se vé la labor del Parlamento. La gravedad, importancia y trascendencia que para el país tienen los problemas que se han de resolver imponen la necesidad de que todas las fracciones políticas, dejando a un lado sus particulares intereses de bandería, aúnen sus esfuerzos inspirándose en el interés de la patria.

La labor de las Cámaras en el próximo periodo parlamentario puede y debe ser trascendental si aquellas en sus decisiones se inspiran en lo que exigen las necesidades del país.

Sinceramente deseamos que así ocurra y hacemos fervientes votos porque la labor parlamentaria sea realmente útil y fructífera, y no, como otras veces ha ocurrido, ineficaz y estéril.

Reorganización militar

El Ministro de la Guerra ha publicado recientemente un folleto, que se ha repartido a los Senadores y Diputados, que contiene los antecedentes de la ley orgánica del Ejército que ha de someter a aquélla a las Cámaras.

Comprende dicho folleto una exposición que hace el Ministro sobre la necesidad e importancia de la reforma, las bases aprobadas por la Junta de Defensa Nacional que fueron cursadas al Estado Mayor Central para su desarrollo, el trabajo de este Centro en forma de proyecto de ley, un estudio explicativo de las consideraciones que ha tenido en cuenta el Estado Mayor Central para redactar dicho proyecto, y un estado general de plantillas y efectivos del Ejército de la Península, con arreglo a la organización proyectada, expresándose la diferencia entre su coste y el de la actual.

La prensa diaria ha dado extensa cuenta de las bases de la nueva organización. Por esto solo nos limitaremos a consignar las capitales.

Conviene hacer notar en primer término que con la referida organización el Ejército de la Península se compondrá de 115.731 hombres y 34.486 caballos y mulos, y el de Africa de 68.399 de los primeros y 16.091 de los segundos, aumentándose por tanto el total del contingente militar en 43.652 hombres y 12.191 caballos. El Ejército de la Península importará 178 millones de pesetas y el de Africa 89 millones, o sea en junto 267 millones.

El Ejército será de primera y de segunda línea.

El primero constará de 180.000 hombres y podrá aumentar hasta 400.000. El segundo constará de 600.000 hom-

La organización será divisionaria, constituyendo el Ejército de primera línea 18 divisiones, y se dotarán a todos los cuerpos de los elementos militares necesarios, tanto de armamento como de pertrechos de guerra.

Con las nuevas plantillas se amortizarán 146 coroneles, 303 tenientes coroneles, 586 comandantes y 1.741 capitanes, y para extinguir rápidamente el excedente de jefes y oficiales sobrantes, se concederán ventajas a los coroneles, tenientes coroneles y comandantes que quieran pasar a la situación de primera reserva de plaza o de retirados.

Los ascensos de coronel a general y en la escala de éstos serán por elección. En las categorías de jefes y oficiales, el ascenso será por antigüedad previa declaración de aptitud; y el ascenso, como recompensa, se suprime, salvo para los que revelen en campaña méritos sobresalientes.

Todas las recompensas serán en lo sucesivo honoríficas, excepto para las clases de tropa, para las que se restablece el ascenso a oficial hasta capitán.

Tales son las líneas generales de la reorganización militar proyectada por el ministro de la Guerra.

Este proyecto ha sido extensamente comentado por la prensa y los profesionales, favorablemente por punto general sobre todo en la parte técnica. Sin embargo, adolece en nuestro concepto de algunos lunares que hacen necesaria su modificación.

En efecto; en nuestro sentir, resulta desproporcionada la relación entre el contingente del Ejército de la Península y el de Africa. 115.000 soldados de primera línea se asignan al primero, en tanto que se asignan 68.000, o sea mas de la mitad para el segundo; resultando igual la desproporción entre los gastos de uno y otro Ejército fijados respectivamente en 178 y 89 millones. Es, como decíamos, excesiva esta desproporción, y creemos que para dar viabilidad al proyecto se hace indispensable disminuir el contingente y los gastos del ejército de Africa.

Por otra parte, creemos que habrá de modificarse la parte económica de la nueva organización militar, porque, si bien es cierto que la reducción de las plantillas implica una economía de pesetas 11.067.500, esta no podrá alcanzarse inmediatamente, sino dentro de un plazo más o menos largo y que indudablemente no será menor de diez años indispensable para que pueda llevarse a cumplido término la amortización de las plantillas.

El país, como se vé, no tocará inmediatamente los beneficios de aquella economía; pero sentirá desde luego la carga de los créditos extraordinarios que habrán de gastarse para dotar al Ejército del material necesario para la nueva organización, importantes pesetas 1.094.663.110 pagaderas en veinte años, a razón de 67.828.411 pesetas por una sola vez e inmediata a la reforma, 64.576.376 pesetas cada año durante los diez primeros años, y 38.117.103 pesetas durante cada uno de los diez años siguientes; de suerte que en definitiva

la nueva organización implicará un aumento en el presupuesto de gastos de no escasa importancia.

Creemos que esto podrá constituir un obstáculo para que en definitiva prevalezca el proyecto del ministro de la Guerra, y que, por consiguiente, deberá modificarse la parte económica a fin de hermanar las necesidades de la defensa nacional con la potencia contributiva del país.

Amposta 31 Agosto 1916.

La guerra europea

Italia contra Alemania

Rumanía contra Austria-Hungría

Prosigue encarnizada la lucha que desde hace más de dos años sostienen la casi totalidad de los Estados de Europa; y, aún cuando nadie pide ni ha hecho indicaciones para la paz, creemos que nos hallamos al principio del fin de esta cruenta lucha.

Podrá parecer paradójico; pero, no podemos menos que reputar que la lenta pero persistente ofensiva franco-inglesa y la heroica resistencia de Verdún en el frente occidental; la poderosa ofensiva rusa en el frente oriental, y la nueva ofensiva iniciada en los Balcanes, por el cuerpo franco-inglés que ocupa Salónica, son los primeros actos iniciales del fin de la guerra que devastará la Europa. Y aún cuando pueda estimarse como una paradoja también, creemos que la declaración de guerra de Italia a Alemania, y la más reciente de Rumanía a Austria-Hungría habrán de precipitar el desenlace de esta colosal contienda.

Sea cualquiera la simpatía que se sienta por uno u otro de los bandos beligerantes, imparcialmente examinados los hechos, no puede menos que reconocerse que desde que el general Brusiloff inició la ofensiva rusa, ha cambiado la situación de las cosas. Tenían antes los imperios centrales la iniciativa en la lucha, y hoy esta ha pasado a las potencias de la Entente, que han emprendido la ofensiva, en tanto que aquéllos se han colocado en la defensiva. Y esta ofensiva ha producido hasta ahora resultados que, podrán estimarse por algunos de escasa importancia, pero que en todo caso no podrá menos que reconocerse que han sido indestructibles.

Brusiloff inició la ofensiva rusa ocupando la Bukovina y buena parte de la Galitzia, y prosigue la invasión del territorio austro-húngaro; y esta invasión repercutió en el frente italiano, dando lugar a que para contenerla los austro-húngaros retiraran fuerzas de aquel frente, circunstancia que aprovechó el general en jefe del ejército italiano, Cadorna, para contrarrestar con un violento empuje la pasada ofensiva austriaca y apoderarse de la codiciada ciudad de Gorizia en el Trentino.

Conjuntamente a las ofensivas rusa e italiana el ejército franco-inglés, bajo la inmediata dirección del general Joffre, ha emprendido la ofensiva en el Somme, reconquistando parte del te-

territorio francés ocupado por los alemanes, y aún cuando los progresos de esta ofensiva podrán estimarse lentos por algunos, ha de reconocerse que han sido eficaces, puesto que los alemanes no han podido reconquistar el terreno de donde han sido expulsados.

No hay duda de que Alemania inició la lucha después de una concienzuda preparación para la guerra, y que las potencias de la *Entente* entraron en ella sin ninguna preparación; y a esta circunstancia y a la colosal riqueza de Alemania que le permitió hacer acopio de todos los elementos indispensables; débense las brillantes victorias alcanzadas por aquella nación. Pero a costa de sangrientos sacrificios las potencias de la *Entente* han sabido suplir aquellas deficiencias encontrándose hoy perfectamente preparados, y obedeciendo la lucha en todos sus frentes a un plan común. Y como que los recursos de Alemania, con todo y ser enormes, no son inagotables, resulta que ahora se encuentra en condiciones desventajosas con respecto a los aliados, y que no pueda continuar la ofensiva y deba mantenerse a la defensiva.

La reciente declaración de guerra de Italia a Alemania, que era una consecuencia obligada del estado de guerra en que aquella nación se encuentra con Austria-Hungría, no ha de tener importancia ninguna bajo el punto de vista militar, pero la tendrá, sin duda, inapreciable en el concepto económico, ya que dará lugar a la inevitable cesación del comercio entre ambas naciones, con todas las consecuencias de represalias y demás inherentes en estos casos.

Más importante es la reciente declaración de guerra de Rumanía a Austria-Hungría, tanto por los contingentes y recursos militares de que aquella dispone, como por la situación geográfica que ocupa con relación al teatro de la guerra.

El ejército rumano, citado con elogio por los técnicos por su organización, instrucción y armamento, lo constituye un contingente de 700.000 a 800.000 hombres, que ha de tener mucha importancia en la guerra actual, en la que indudablemente alcanzará la victoria el que cuente con más y mejores elementos militares.

Es no menos importante la intervención de Rumanía por su especial situación geográfica, pues, lindando con Rusia por el Norte, con Hungría por el Oeste y el Noroeste, y con Bulgaria por el Sur, constituirá un paso para el avance de los rusos, que podrán atacar a los búlgaros por la espalda, y uniéndose con el cuerpo franco-ingles de Salónica, dejarán aislados a Bulgaria y Turquía; todo esto sin perjuicio de arrancar a Austria-Hungría los territorios que reivindica como propios, por estar habitados por rumanos. Es no menos indudable que la intervención de Rumanía privará a Alemania de las subsistencias de que aquella nación venía proveyéndola, y que, por consecuencia, aumentarán los agobios y apremios de los imperios centrales bajo el punto de vista económico.

La intervención de Rumanía en la guerra se esperaba desde hacía tiempo, habiéndose realizado trabajos por uno y otro bando para atraerse a dicha nación. Y es curioso e interesante recordar que la prensa alemana, la *Gaceta de Frankfurt*, las *Nuevas Noticias de Munich*, el *Berliner Tageblatt*, la *Nordeutsche Allgemeine Zeitung* entre otros periódicos, refiriéndose a la actitud que adoptaría Rumanía, estaban todos conformes en estimar que dicha nación se pondría al lado del más fuerte, de aquél que le garantizase la victoria final, y que se pondría en movimiento cuando crea que su causa obtendrá el éxito. De suerte, pues, que,

de admitir la unánime opinión de la prensa alemana, la causa de Alemania ha de considerarse perdida desde 28 de Agosto último, fecha de la declaración de guerra de Rumanía.

Nosotros no podemos aquilatar la clarividencia atribuida por la prensa alemana al Gobierno rumano; pero, sea de ella lo que fuere, es indiscutible que la intervención de Rumanía en la guerra viene a complicar la situación de los imperios centrales y, por ende, a precipitar el desenlace de la guerra.

¡Ojalá no nos equivoquemos al augurar el próximo fin de esta sangrienta lucha!

Amposta 31 Agosto 1916.

Ecos de Vall de Uxó

Nuestra banda en Amposta

La banda de música Nuevo Centro, contratada ventajosamente por el Excmo. Ayuntamiento de la hermosa ciudad de Amposta, para amenizar las fiestas que han celebrado en honor de su excelsa Patrona Nuestra Señora de la Asunción, está ya en Vall de Uxó.

Quisiera el cronista escoger de entre nuestro léxico, aquellas palabras de la más genuina expresión, para reseñar los obsequios que los ampostinos han prodigado a los vallenses; son tantos, que exceden a toda ponderación.

Acompañaron a la infatigable entidad, el ecuaníme y siempre magnánimo alcalde don Emilio Bernús; primer teniente alcalde D. José M.ª Adrián; nuestro respetable y querido amigo Vicente Ramón Bernús y el aventajado estudiante en Derecho D. Honorio García.

Después de este viaje, sólo acuden a nuestros labios palabras de elogios para Amposta. Gratamente impresionados por los agasajos de que hemos sido objeto, perduran en nosotros aún palpitantes, imperecederos recuerdos, que rendimos como pequeño homenaje a un pueblo, grande por sus costumbres y progresos, que avanza seguro entre los más cultos de nuestra querida España.

Recuerdo también la página gloriosa del joven y experto director D. Fulgencio Badal, esforzado artista que aspira con noble abnegación, a hacer de la banda que dirige una filigrana; en este viaje ha visto coronados sus esfuerzos en la bella ciudad del Ebro, en donde ha dejado innumerables simpatías.

Aunque a grandes rasgos exteriorizaré algunas impresiones del viaje y en nombre de los agasajos, sirva esta crónica para expresar nuestra admiración hacia los ampostinos, sus autoridades, y especialmente para el culto e incomparable alcalde gloria de su pueblo don Juan Palau Miralles.

Adornado de una instrucción vastísima, celo admirable, y un altruismo inmenso, el señor Palau vé la regeneración en su patria chica, haciendo que en ella brillen grandes progresos.

Fueron agasajados los vallenses de una manera indescriptible en todos los círculos de la localidad, más en el Círculo Moral, y por el señor alcalde de una manera especial, rivalizando el pueblo todo, que apaudió constantemente a nuestros músicos, y se desvivía por complacerlos.

Las bellas y elegantes ampostinas, en cuyas almas flotan insuperables bondades, amabilísimas ofrecieron una nota simpática de cordialidad, agasajando a nuestros paisanos, organizando bailes en su obsequio y derrochando siempre gracia y alegría.

Como despedida, y tras espléndido «lunch» cruzáronse brindis, vivas a Vall de Uxó y al alcalde Sr. Bernús, que fueron contestados por los vallenses, con verdadero entusiasmo.

Con elocuencia asombrosa, expresó el competente y culto alcalde de Amposta, los lazos de simpatía que unen a ese pueblo con Vall de Uxó. Estas deferencias las agradeció emocionadísimo el joven y popular Bernús, encomiando la labor de la primera autoridad ampostina, manifestando que en su alma, quedará imborrable un recuerdo grato para Amposta.

Entre estruendosos aplausos el Sr. Bernús y el Sr. Palau se abrazaron efusivamente, como símbolo de fraternidad entre los dos pueblos que gobiernan, repitiéndose en aquel momento los vivas a Vall de Uxó, a la banda, a Amposta y a los dos alcaldes, igualmente celosos y populares.

Y llegó el momento del regreso de la música a Vall de Uxó y costó trabajo arrancar de la multitud los carruajes que los condujeron a Santa Bárbara para tomar en este punto el

tren. La despedida fué un acto inenarrable que perdurará en nuestros corazones como la gratitud que debemos por todo al simpático y progresivo vecindario de Amposta.

ANTONINO,

(De *Heraldo de Castellón*, del día 24 Agosto.)

Crónica

DESDE REUS

El domingo próximo pasado, en la vecina barriada marítima de Salou, se celebraron las fiestas anunciadas, acudiendo a presenciárlas un crecido número de forasteros de los pueblos vecinos.

A las tres y media de la tarde del domingo, se formó con perfecto orden, la comitiva para ir a depositar en el elegante «Círculo Marítimo» la artística bandera de seda verde, bordada con exquisito gusto, por las simpáticas señoritas, que con sus distinguidas familias, veranean en las deliciosas playas de Salou.

Una columna de parejas de niños, con trajes arreglados para el acto solemnemente que se iba a realizar, la banda de música dirigida por el maestro señor Camprobi, la comisión organizadora, las distinguidas familias de la colonia veraniega y un nutrido número de personas de Reus, Salou, Cambrils y Vilaseca, unidos al abanderado, se trasladaron a la caseta del «Círculo».

Una ovación estrepitosa y una prolongada salva de aplausos, se dejó sentir al ser clavada la bandera por el señor alcalde, pedáneo de Salou, en el «Círculo Marítimo».

Poco tiempo después se celebraron las regatas. Al hacerse la señal del punto convenido, partieron tres embarcaciones, haciendo un recorrido de 1.500 metros en forma de triángulo. Las barcas fueron objeto de unánime admiración, por estar casi siempre unidas y con acentuadas luchas en el mismo recorrido.

Al terminar dicho acto, los tripulantes de las barcas, se vieron vitoreados por la espectante muchedumbre.

A las cinco tuvo lugar el concurso de natación, siendo el primero en llegar a la meta, de los tres inscritos, D. Jaime Roig Padró, empleando en el recorrido de 100 metros, cuatro minutos, treinta segundos; el segundo fué D. Carlos Pistor (alemán), empleando cinco minutos, y el tercero fué D. Pablo San, empleando seis minutos, nueve segundos.

Los simpáticos vencedores vieron coronados sus trabajos por un cúmulo de interminables aplausos.

A las nueve y media, en la calle de Barcelona se efectuó un lucido baile público, siendo amenizado por una banda de música.

Igualmente en la terraza del «Círculo Marítimo» tuvo lugar un baile de sociedad, siendo amenizado por una bien formada orquesta, la cual interpretó con delicada maestría un buen número de piezas de su vasto repertorio. Al rítmico son de la orquesta y del continuo murmullo de las límpidas y agitadas aguas del mar, danzaron un escogido número de parejas hasta las altas horas de la madrugada.

Como fin de estas fiestas que dejan gratísimos recuerdos en la mente de todos los concurrentes, se disparó un ramillete de fuegos artificiales.

Y ahora solo nos resta, felicitar a la comisión organizadora y a las distinguidas familias que, han honrado con su presencia las animadas fiestas.

GREGORIO MÁS FIGUERAS.

Reus y Agosto 1916

Filosofando

En la humanidad hay seres tan ruines moralmente hablando que, formando con sus actos vivo contraste con la nor-

malidad moral de la generalidad de los ciudadanos, demuestran que aquella es un compuesto de elementos psicológicos heterogéneos. Si la humanidad se desprendiera de tales seres, resultaría moralmente perfecta, pero desaparecería aquel contraste que nos hace aborrecer la ruindad de los menos y aplaudir la moralidad de los más.

Hay seres humanos tan avaros, tan testarudos, tan exclusivistas y tan apesadumbrados a lo suyo, que en la ruta de su vida sólo persiguen un fin: labrar su felicidad, aunque sea en menoscabo de la moral y del interés del prójimo, solo así quedan satisfechos; viven en sociedad para la comodidad que les reporta, pero siempre absorbiendo lo ajeno y jamás gastando lo suyo propio.

Esta es la obra de los tipos individualistas y rastrosos, que viven cual plantas exóticas en los jardines de los pueblos rurales.

La política que ciertos entes empedernidos desarrollan con el afán y propósito de estorbar la marcha progresiva de los pueblos; es la nota más repugnante y repulsiva que aparece en el palenque político, y solo una sana moral y una inquebrantable voluntad en los ciudadanos honrados y sensatos, pueden contener la acción destructora de aquellos entes, morbosos socialmente hablando.

DE MI CARTERA

Impresiones de un viaje

Habíamos dejado atrás un pueblo pequeño situado en la ladera de una montaña. La carretera abríase paso por en medio de un espeso bosque de pinos y de abedules enanos, de cuyo interior salía el agudo y alborotador silbido de los mirlos y el suave y monótono canto del grillo.

Mas adelante la perspectiva que nos ofrecían aquellas regiones aparecía poblada de montañas altísimas, formando rígidas cordilleras con diversas ramificaciones sin vegetación; en tanto que otras se hallaban repletas de grandes y recios arbustos, ora claros y desmochados, ora apiñados y estrechos, formando una vasta región digna de contemplar y admirarse por el contraste que la caracterizaba.

Todos nos hallábamos inmóviles y sin articular palabra, rendidos y abrumados de tan largo y penoso viaje, ya que el calor sofocante y molesto se dejaba sentir con furia siendo con tal objeto mayor nuestra pesantez y aburrimiento.

Mi interlocutora preguntóme la distancia que nos separaba de la próxima ciudad, que fijaba el término de nuestro viaje; y al contestarle que solo faltaban 3 kilómetros, dió señales de satisfacción en su rostro, mas tranquilo y sereno que parecía distraído del dolor que embargaba su alma.

El áuriga no cesaba de golpear con el cruento látigo a sus rendidos jamegos, gritando desaforadamente con su peculiar lenguaje a aquellos infelices seres, víctimas de la tremenda labor a que estaban sujetos.

Al cabo de poco rato, después de avanzar por aquella interminable y polvorienta carretera que en aquel lugar parecía una ondulante serpiente límpida y blanca, divisamos muy de cerca los gigantescos e imperturbables cipreses que marcan la cinta del camino que conduce a la tradicional y tan venerada ermita de *Nuestra Señora de la Font-Calda*.

El coche ha empezado a subir por el lomo de un monte y jadeaba como si

estuviera cansado. Una vez en la cima no he podido contener un grito de asombro y emoción al extender desde la altura mi ansiosa mirada. Formando un anchuroso valle circundado de hermosa y extensísima planicie, aparecía en primer lugar, cual si fuese una visión fantástica, el campanario esbelto y orgullo de la histórica iglesia de una antigua ciudad valiente y patriótica en donde conservo recuerdos de mi infancia, tan gratos e imperecederos, que merecen capítulo aparte para describirlos y ocasión propicia para exponerlos y narrarlos.

Esta ciudad, llamada Gandesa, des cansa, como he dicho, en una inmensa llanura fértil, preciosa, en donde se hallan vastos territorios poblados de olivares y almendros; mas allá una bellísima y exuberante huerta contrastada con un espacioso campo cultivado de hermosos viñedos que proporcionan la riqueza de aquel país; y por el otro lado se nos presenta la célebre y novelesca montaña de Puig-Caballé que separa ya el bajo Aragón, y que parecía, cual avisado y fiel centinela, vigilar con esmero quien se proponía burlar la paz y el encanto de aquella ciudad de mis sueños.

Y así contemplando con avidez aquel cuadro tan sugestivo, variado y ameno, el coche se deslizaba lentamente por la carretera que traspasa la población, con un sol abrasador y un calor asfixiante, que parecía como si la tierra hirviese, como si fuera un horno de fuego.

Por fin, hemos llegado a una anchurosa plaza, en donde hay un nudo de carreteras muy importante; y siguiendo la vista fijada, entramos pausadamente en un viejo caserón casi obscuro, rodeado de espaciosas cuerdas, en donde reposaban tranquilamente una hilera interminable de cuadrúpedos.

Descendí del coche y nos despedimos estrechando cariñosamente la mano de la simpática e inolvidable viajera que silenciosamente se alejaba de nosotros, humedecidas sus hermosas pupilas y agitando largo rato el pañuelo.

Y yo, sin embargo, a medida que andaba por las vías desiertas de aquella ciudad, recordaba a la encantadora mujercita, apareciendo en mi mente la escena terrible que tendría lugar en su hogar paterno al llegar la desventurada joven, presa de la tristeza que embargaba su alma tierna y sentimental, bañada por la fatal y tremenda desgracia acontecida.

M. OLIVERA Y «LIGERO».
Amposta 31-8-916. (Seguirá)

Basta fijarse en los profesores del Conservatorio y de la Escuela municipal; en los maestros de música particulares; y en los técnicos musicales, que conocen los secretos del arte. Pulsan por regla general muy fuerte para armonizar las tónicas principales; para manifestar con energía los *fortes* y *fortísimos*; para marcar los golpes con solicitud; para resaltar los contrastes musicales; para dar belleza y expresión a los paisajes más interesantes de las partituras; para manifestar los armónicos de distinto sistema; para fundamentar la tonalidad... etc., etc., y en fin para dar brillantez, porque la música lo requiere, asegurando con presteza los diversos matices de un coral o un *prestissimo* aumentado.

Y no hay que dudar que les corresponde en tales casos un piano bueno y nuevo de macetas fuertes, basado en la pulsación del pianista que sabe.

Porque tenemos que en un piano nuevo, por ejemplo, es indispensable en primer lugar que se toque mucho pero con método, de algo teórico basado en la buena música; y en segundo lugar manejado por el ejercicio de una pulsación fuerte y estudiada bajo dirección maestra, ¿por qué?

Muy sencillo; pues a medida que se ejercita más mejores voces da y, por lo tanto, dá mejor resultado; las cuerdas adquieren la tensión correspondiente sin desafinarse. De lo contrario, la caja de resonancia parece como si menguase el sonido y las voces se apagan, haciéndose con el tiempo inservible.

Esto es lo que manifiesto en contra de ciertos individuos que no conocen esta materia que pretenden censurar y criticar la labor de ciertos músicos que han estudiado; siendo ellos en tal caso los dignos de censura porque, dando muestras de no entender la técnica musical, deberían estar encerrados en un completo mutismo y no meter la pata, como vulgarmente se dice, en asuntos que desconocen por completo.

RICARDO BORRÁS.
Amposta 1.º Septiembre 1916

Por ella hablaron sus ojos

FANTASIA

Fue una noche apacible de verano... la luna con su pálido destello hacia resaltar aún más lo bello de la inmensa planicie del Océano.

Sentada junto a mí, sobre la arena la niña de mis sueños, ruborosa me miraba, en sus ojos de sirena brillaba dulce cántica amorosa.

Con acento impregnado de pasión te conté que mi alma la adoraba y temblando de amor y de emoción pregunté si ella me amaba.

La niña con rubor bajó los ojos, alzólos, me miraron de amor llenos, un suspiro elevó sus albos senos y un sí se esbozó en sus labios rojos.

Más su boca calló, no dijo nada y de aquel sí tan solo hubo un bosquejo, no obstante su silencio, no me quejo, pues más dulce fué el sí de su mirada.

SEU-KI-HAM.
Amposta, 31-8-916.

Sobre ciertas murmuraciones inocentes

La pulsación en el piano

La mayoría del público no inteligente en música, suele con frecuencia confundir al calificar a tal o cual pianista dos conceptos tan diversos, como son los de pianista que toca fuerte y pulsación fuerte del mismo.

Todo el que haya estudiado un poco de técnica musical aplicada al piano, distingue con facilidad suma tales expresiones, que son totalmente diferentes.

Así en efecto; es bien general decir, los peores pianistas son los que tocan más fuerte; y es verdad, casi siempre tal manifestación, pues aprietan con vigor e inoportunidad el pedal derecho del piano porque les parece que así saben más, que tocan más. Este defecto tan combatido, no obstante suele ser muy común por el efecto material que les produce lo anotado anteriormente.

Por esto se recomienda para tales músicos, y meritorios en el ejercicio musical, pianos un tanto gastados y de teclado flojo. Sin embargo hay casos raros, en que el hábito continuo hace perder la costumbre de hacerlo mal y se adquiere pulsación adecuada y buena.

La pulsación fuerte, siempre que sea metódica y ordenada, la han reconocido los mejores músicos como verdadera y precisa.

CRÓNICA

La Infanta D.ª Isabel en Cataluña

El viernes llegó a Barcelona S. A. R. la Infanta D.ª Isabel, acompañada de su dama particular Srta. Bertrán de Lis, su secretario Sr. Coello, el Ministro de Gracia y Justicia Sr. Barroso, y el Gobernador civil de la provincia de Barcelona Sr. Suárez Inclán. El mismo día marchó la egregia señora a Berga para asistir a las fiestas que en aquella ciudad se celebran con motivo de la coronación canónica de la Virgen de Queralt; regresará a Barcelona mañana lunes por la tarde y permanecerá un día en la ciudad condal.

Al pisar nuevamente D.ª Isabel tierra catalana, EL ECO DE LA COMARCA, haciéndose en terprete del buen recuerdo y grata memoria que de S. A. R. guarda esta ciudad, tiene el alto honor de reiterarle el testimonio de su respeto e inquebrantable adhesión.

Nuestro distinguido y muy querido amigo el dignísimo y celoso Diputado provincial por este distrito, D. Francisco Canivell, marchó el 29 del pasado Agosto con el expreso a Tarragona, con el objeto de asistir a la sesión que la Comisión provincial celebró en el día expresado.

En la sesión que la Comisión provincial celebró el día 29 del último Agosto, dicho Cuerpo acordó reunirse nuevamente el día 12 del actual.

Molinos de arroz desde los mas pequeños a mano hasta los de mayor producción

Trilladoras de arroz de varios tamaños

: : Peladoras de cacahuete : :

: : Aventadores para las eras : :

PIDANSE PRESUPUESTOS Y CATÁLOGOS

MIJO DE DOMINGO GÓMEZ

Camino de Barcelona, 20.-VALENCIA

Representante en Amposta y comarca:

D. MANUEL VENTAS SOLÉ.—Mayor, 14

En la combinación de Gobernadores civiles sancionada recientemente por el Rey han sido designados para los Gobiernos civiles de Almería y de Lérida nuestros distinguidos y estimados amigos D. Pascual Testor y don Luis Moret respectivamente, que desempeñaban iguales destinos en las provincias de Cáceres y Almería.

El lunes último en la villa de Castelltersol tuvo lugar un acto de homenaje al que fué ilustre catedrático de la Facultad de Medicina de Barcelona y senador del Reino y preclaro hijo de aquella población Dr. D. Miguel Fargas Roca.

El acto consistió en la colocación de una lápida conmemorativa en la casa donde nació el homenajeado, y en la celebración de una sesión pública en el Ayuntamiento, para proceder a la inauguración de la galería de castelltersolenses ilustres con un retrato de aquel.

Uno y otro acto resultaron brillantísimos, habiendo concurrido a los mismos, entre otras distinguidas personalidades, nuestro respetable amigo el dignísimo Rector de la Universidad de Barcelona, D. Valentín Carulla, y el concejal del Ayuntamiento de Barcelona, don Jaime Bofill y Matas, que llevaba la representación del diputado a Cortes por el distrito nuestro distinguido amigo D. Francisco Cambó.

Dichos actos, que revistieron extraordinaria solemnidad y brillantez, constituyeron una espléndida manifestación de homenaje a la memoria del Dr. Fargas, y al propio tiempo de la cultura de Castelltersol, que se honró a sí mismo, honrando a uno de sus hijos más ilustres.

Con AMALARIA, producto premiado con Diploma de Honor, se evitan y curan las tercianas, cuartanas, etc.

El lunes de esta semana y a consecuencia de haber resbalado de lo alto del transformador que la Sociedad «Riegos y Fuerza del Ebro» tiene establecido en la barriada del Greo de esta ciudad, para el servicio del alumbrado eléctrico, tuvo la desgracia de contusionarse la cara y fracturarse la muñeca derecha y el omoplato izquierdo el encargado de dicho transformador Sebastián Sorribes Bel.

Lamentamos el accidente y deseamos el pronto restablecimiento del lesionado.

El día 28 del finido Agosto, tuvimos el gusto de saludar al eminente médico de la Facultad de Medicina de Barcelona, Dr. Martínez Vargas, que estuvo breves horas en esta ciudad, a la que fué llamado para celebrar una consulta médica.

El lunes llegó a esta ciudad, procedente de Barcelona, el digno Presidente del Sindicato de los Prados nuestro distinguido y querido amigo el Dr. D. José Pastor Miralles, acompañado de su apreciable familia.

El próximo martes día 5, cuarto aniversario del fallecimiento del que fué ilustrado abogado, Juez municipal de esta ciudad y querido amigo nuestro, D. Benito Borrás, se celebrarán desde las siete de la mañana misas rezadas en sufragio de su alma, en nuestra iglesia parroquial.

La cosecha de Algarrobas en este término municipal promete ser regular. El fruto se presenta en bastante cantidad, siendo buena su calidad.

Han empezado ya las operaciones de la recolección.

Habiéndose ausentado de esta ciudad la encargada de esta Estación telegráfica señora Marta Prieto, que se encuentra enferma, según dimos cuenta en nuestro número anterior, el señor alcalde el miércoles comunicó por telegrafo al Director general de Comunicaciones que por tal motivo y desde hacía tres días estaba cerrada la Estación, con el consiguiente perjuicio público, y rogó la subsanación de dicha deficiencia.

El mismo día el Director de Comunicaciones participó al señor alcalde que había dado orden telegráfica al jefe de Tarragona para que un auxiliar femenino de Reus cubriese la vacante de esta ciudad y no se interrumpiese el servicio.

En cumplimiento de lo ordenado por la Superioridad, el viernes llegó a esta ciudad la Srta. Raimunda Fabra y Fabregat, que se hizo inmediatamente cargo de la Estación telegráfica, quedando reanudado el servicio.

Las plantaciones de arroz en este término municipal presentan magnífico aspecto, habiendo contribuido a acelerar la fructificación de dicha gramínea la serie de días de rigurosos calores que, sin interrupción apenas, han venido sucediéndose durante casi todo el transcurso de este mes de Agosto.

Si no ocurre ningún contratiempo atmosférico, la recelección, que como es sabido se inicia en la segunda quincena de este mes, será excelente.

Los fuertes calores que desde hace días nos vienen agobiando, han persistido rigurosamente hasta el miércoles en que se levantó un fuerte viento Norte huracanado que reinó durante toda la noche de dicho día, habiendo desde entonces refrescado algo la temperatura.

No tenemos noticia que los arrozales hayan sufrido daño, a consecuencia de dicho vendaval.

Ha empezado en el patio de las Escuelas de esta ciudad la construcción de la caseta o kiosco que contendrá el electro motor bomba para la extracción del agua del pozo allí existente.

La expresada construcción, que resultará esbelta y de formas muy elegantes, además de ser necesaria para la conservación del electro motor bomba y su servicio, contribuirá a embellecer el aspecto general de nuestro edificio escolar.

Un aplauso merece nuestro Ayuntamiento por tan útil y bella mejora.

Por la Junta de espectáculos del Casino Ampostino se están practicándose gestiones para conseguir la venida a esta ciudad de la celebrada Compañía de opereta italiana Granieri, para actuar uno o dos días de la próxima semana en el teatro de aquella entidad.

Mucho nos congratularemos de que alcancen feliz éxito aquellas gestiones, pues así tendríamos ocasión de admirar la exquisita presentación artística de aquella Compañía.

En la región arrocerá valenciana se presenta muy abundante la cosecha este año, y se ha pedido al Gobierno que suprima el impuesto que grava la exportación del arroz.

Se anuncia la próxima celebración de un Aplec de joventuts catalanistes de les comarques tarragonines en Poblet, con la asistencia de varias de las primeras personalidades del regionalismo.

Por la Escuela de Viticultura y Enología de Reus, se convoca a exámenes de ingreso para la carrera de enólogo, los cuales se verificarán en la primera quincena de este mes.

Imprenta de «El Eco de la Comarca»

Fonda "La Valenciana" de Bautista Ramos

Calle Mayor, núm. 15 - Amposta

Servicio esmerado de cubiertos y a la carta :: Habitaciones capaces y cómodas :: Se recomienda especialmente este establecimiento a los señores viajeros de comercio

Farmacia Moderna

y : Laboratorio de Análisis Químico : de

Se complace en manifestar que es la que expende las recetas y específicos a precios más económicos.

Las substancias que emplea para la confección de las recetas, son puras y garantidas por ser previamente analizadas.

Cuenta con laboratorio especial destinado a Análisis Químico, cuantitativo y cualitativo de orina, Leche, Vino, Guano, etc., y con precios inferiores a los de Barcelona.

PASEO DEL ALCALDE PALAU

GRAN COMERCIO DE TEJIDOS, MERCERÍA Y PERFUMERÍA DE
JAIMÉ ARNAL VALLESPI

Calle de San Juan — AMPOSTA

Este acreditado establecimiento tiene un variado surtido de ropas de temporada desde el más reducido precio, hasta el más elevado, propio para todos los gustos y fortunas.

Representante de la renombrada casa PLATA MENESES

EL SIGLO

VIUDA DE M. VENTAS

Comercio de mercería, paquetería, cintería y quincalla
Especialidad en calzados y gorras : : : : Objetos para regalos

PRECIO FIJO

CALLE MAYOR, NÚM. 14 — AMPOSTA

VAQUERIA SUIZA : DE

FELIPE LUNA PLANTADO

Leche de escogidas y sanas vacas cuidadas de la manera más escrupulosa, constantemente inspeccionadas y alimentadas con los mejores pastos.

Plaza de Alfonso XII - AMPOSTA

Gran Taller Mecánico de Carpintería

Joaquín Cabanes

Calle Colón (contigua al paseo del Alcalde Palau)

Por contar este taller con grandes existencias de madera, ofrece esta casa todos sus trabajos con la rebaja del 10 al 20 por 100 sobre los precios corrientes.
Se sirven los encargos con prontitud, esmero y economía

¡AQUÍ NO SE ENGAÑA!

Relojería, Platería y Óptica de Nra. Sra. de la Cinta de **AUGUSTO ARRAUT**

Ángel, 3 y 5 (frente a la farmacia del Dr. Canivell) TORTOSA

Grandes surtidos de relojes y joyas de todas clases y objetos propios para regalos, a precios incompatibles : Taller de relojería, platería y óptica; haciéndose toda clase de trabajos y composuras a precios módicos : Las ventas de relojes y composuras garantizadas : Los relojes de acero se pavanan gratis al mismo precio de la composura : Se compra oro y plata. IMPOSIBLE VENDER MAS BARATO!

NOTA.—Este establecimiento tiene una parada todos los domingos en el mercado de esta ciudad y se reciben avisos en la POSADA DE LA ROSA. Próxima apertura de una sucursal en Amposta, calle de Corsini

Confitería y Pastelería "LA ESTRELLA"

de **Juan Alemany**

Se reciben encargos de todas clases referentes al ramo.

Calle Mayor, núm. 44 — Amposta

ABRAHAM MAQUEDA

DOCTOR EN MEDICINA

Especialista en las enfermedades palúdicas, secretas, del aparato digestivo y de los niños

Ofrece sus servicios en el paseo del Alcalde Palau, número 41

Horas de consulta: de OCHO de la mañana a las CINCO de la tarde

AMPOSTA

Gran tienda de comestibles y ultramarinos

GENARO TORREN

Especialidad en cafés tostados diariamente y pastas para sopa de las mejores fábricas de Barcelona

MAYOR, 12 — AMPOSTA

ENRIQUE AUBESO

BARTOLOMÉ FOLQUÉ
CLINICA DENTAL

Plaza de Jovellar, núm. 13, — VINARÓZ

Operaciones sin dolor.—Construcción de toda clase de aparatos de prótesis dental, en caucho, oro y platino.—Dientes fijos a privat.

Especialidad en dentaduras completas sin paladar

: artificial, garantizando la perfecta masticación :

Ofrece sus servicios en esta ciudad los días 18, 19 y 20 de cada mes, en la calle Mayor, FONDA DE LA QUIQUETA.

GRAN ZAPATERIA
DE **JUAN MORESO**

ANGEL, 15 — TORTOSA

Especialidad en los encargos a medida.
Solidez, elegante confección y baratura en los precios.

GRAN HOTEL DE LONDRES

REUS — PLAZA DE PRIM

PROPIETARIO: **AGUSTÍN CASANOVAS**

Establecimiento de primer orden y reputación universal.—Magníficas habitaciones con baño y watercloset.—Calefacción central.—Situado en el mejor sitio de Reus.—Teléfono interurbano núm. 29.—Coches y automóviles de alquiler propiedad del Hotel.

GRAN HOTEL DE EUROPA

TARRAGONA

PROPIETARIO: **D. RAMÓN OLLÉ**

Espacioso y elegante establecimiento.—Servicio esmeradísimo.—El más concurrido por la comarca tortosina.—Habitaciones confortables.—Precios sumamente módicos.

RAMBLA DE SAN JUAN — TARRAGONA

BANCO NACIONAL

Compañía Anónima de seguros sobre enfermedades fundada en 25 Junio 1906

Capital suscrito: 50.000 ptas.

Desembolsado: 15.000 ptas.

Autorizada de R. O. por el Ministerio de Fomento

Hecho en Valores del Estado el correspondiente depósito de garantía

El funcionamiento del Banco Nacional está perfeccionadísimo. Tiene para mayor comodidad de sus inscritos y prontitud en el pago de subsidios, Direcciones provinciales establecidas en Tarragona, Alicante, Canarias, Lérida, Gerona, Badajoz, Baleares, Ciudad-Real, Málaga, Murcia, Jaén, Granada, Salamanca, Sevilla, Madrid, Huelva, Valencia, Castellón, etc., resultando a-i, dentro las disposiciones reglamentarias, una completa autonomía provincial.

Esta Compañía abona las enfermedades de medicina y cirugía mayor por todo el tiempo de su duración; abona por entero los subsidios a los asegurados que pasen su enfermedad en cualquier Hospital o Casa de curación y entrega semanalmente los subsidios devengados, a los asegurados que así lo soliciten.

Director provincial D. Ramón Rosich, San Agustín, 6, Tarragona

Delegado en Amposta D. José Torta, Parlamento 16